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! ! ! !“新时代”召唤政协委员们要有新思
想、新作为、新目标、新风貌，去完成新时代
的使命。

这两年，春节已经成为名副其实的“旅
游黄金周”。刚刚过去的这个狗年新春，各
主要景点游客持续爆满，伴随而来的是各
地酒店一房难求，景点人山人海，游客的花
费水涨船高。在这种情况下，错峰出游成为
很多游客的新选择。对此，在沪全国政协委
员王煜建议促进中小学秋假及带薪假期有
效落地。
“在《国民旅游休闲纲要（!"#$%!"!"）》

中曾提出，在放假时间总量不变的情况下，
高等学校可结合实际调整寒、暑假时间，地
方政府可以探索安排中小学放春假或秋
假。”王煜委员表示，孩子有了假期，家长们
的带薪休假才有可能落实。

为了让提案更具有可操作性，王煜做
了大量的调研并查阅了大量的资料，
“《!"&'中国旅行服务业发展年度报告》显
示，以亲子游为代表的家庭旅游成为旅游
消费市场主力，!(&)年，和家人一起出游的
比例在国内团队和国内散客中分别为
*!+!$,和 -./!$,。”
在王煜委员看来，目前中小学秋假制度

还没有国家层面的具体细则或指导意见，我

国企业带薪休假制度在各种类型的企业中
都还存在落实难等问题，“因此，我国应立足
实际，从完善立法、培养国民休假意识等方
面，促进中小学秋假及带薪假期有效落地，
为人民美好生活提供制度保障。”

根据王煜委员调查，目前浙江省已经
开始在部分地区试点秋假制度，“我觉得可
以考虑将暑假缩短 $天，根据各地特点，在
十月下旬至十一月下旬期间增加一个秋
假，与双休日连在一起，形成一个 *至 )天
的秋假。”
“带薪假期制度的有效落实是配合秋假

制度的重要一环，也是释放新时代下旅游增
长新动能的重要保障。”王煜委员建议，是否
可将带薪假期等制度所产生的费用按一定比
例视作企业福利开支，在税费等方面给予适
当减免，利用税收杠杆，促使企业主动执行。

全国政协委员戴立益的提案则关注了
大力发展家庭教育，“上海社科院 !0&' 年
完成的‘沪上家长教育期望调查’揭示，过
高的教育期望导致了家长的择校行为与补
习行为，普遍加重了孩子们的学业负担和
心理问题。中国青少年研究中心的中美日
韩高中生比较研究揭示，相比之下，中国家
长普遍为权威型家长，对子女拥有不合理
的期望值，缺乏对孩子的信任。”

戴立益委员建议，家长们亟需提升家庭
教育能力和自身的道德修养，发挥好家庭教
育的主体作用，当好孩子的第一任教师。
除了教育问题，公共卫生话题也是许多

老百姓关注的。全国政协委员吴凡特别关注
加强疾病预防控制队伍建设的话题。
“加快推进以健康为中心的卫生改革，

就是要转变‘下游打捞’的治疗为‘上游筑
坝’的预防，也是新时期全面实施健康中国
战略的核心要义。”吴凡委员说，“以各级疾
病预防控制中心为主体的国家疾病预防控
制体系，承担维护公众健康、保障国家公共
卫生安全的重要任务。但这样一支队伍目
前正面临人员招不进、留不住的窘境。由于
‘三高一低’（学历高、技术含量高、职业风
险高、薪酬待遇低），加上专业通适性强，近
年各地均出现人才快速流失，使国家公共
卫生安全保障面临潜在风险。”

吴凡委员建议，切实落实中编办关于
疾病预防控制中心人员编制要求，优化岗
位结构比例，创新用人制度。同时，建立符
合卫生行业特点、能够充分体现疾控社会
价值的薪酬制度和动态增长机制，以绩效
考核为中心，做到薪酬水平与任务、实效相
匹配。还要建立公共卫生医师规范化培养
制度，探索建立公共卫生医师准入制度。

! ! ! !“回首 *年来法治中国建设，还是用十
九大报告中‘迈出重大步伐’一词妥帖、精
准；也如十九大报告所言，‘科学立法、严格
执法、公正司法、全民守法深入推进’。”全国
政协委员吕红兵说，“我是一名新任全国政
协委员，也是一名执业律师，因倾情投身这
种‘深入推进’的实践，于是更加深深感受到
这种‘重大步伐’的铿锵。”

吕红兵委员表示，坚持依法治国、依法
执政、依法行政共同推进，坚持法治国家、法
治政府、法治社会一体建设，实现科学立法、
严格执法、公正司法、全民守法，促进国家治
理体系和治理能力现代化，不仅宏伟蓝图已
绘就，而且四梁八柱已搭成，“建设完善的法
律服务体系、推进覆盖城乡居民的公共法律
服务体系建设，正在从‘有形’向‘有效’逐步

发展。‘公共法律服务’具有普惠性、公益性、
可选择性，能更好地满足人民群众对于公
平、正义的需要，在其中大有可为。”
“中医药文化是中华民族创造的医学科

学和人文科学紧密结合的共同体，是中国科
学与文化高度统一、科学内涵与人类精神文
明高度融合的传统科学体系，需要大力传承
和发扬。”全国政协委员吴焕淦说，“今年 &

月上海‘两会’期间，我作为上海市政协委员
曾经提交了《关于发挥海派中医药文化在健
康上海建设中作用的建议》的提案。此次作
为新任全国政协委员，我提交了《关于加强
中医文化在健康中国及文化自信建设中的
作用》提案。”

吴焕淦委员表示，自从“健康中国”上升

为国家战略以来，国家不断加大人口与健康
方面的投入，但中医文化与健康中国建设匹
配度尚显不足，还存在对中医文化宣传和保
护力度不够、中医文化影响力有限等问题，
需要进一步加强中医药文化传承与创新，为
实施健康中国战略贡献力量。同时，作为中
国传统文化的一部分，中医文化的发展，对
促进我国文化建设，坚定文化自信具有重要
意义。

吴焕淦委员建议，大力发展中医文化，
让青少年认识中医的魅力，在青少年中播撒
中华文明、中医文化的种子，扩大在国内外的
影响力，让中医文化进社区、进家庭、进心灵，
让全社会用好中医文化这把“金钥匙”，在这
片沃土上薪火相传我们优秀的中国传统文

化，让中医药学在传承中得到创新和发展。
全国政协委员丁佐宏，此次非常关注机

构改革方案，“机构改革是推进国家治理体
系的一场深刻变革，可以进一步转作风、转
职能、提效率，为实现‘中国梦’提供制度保
障。政府机构职能体系与社会企业的营商环
境息息相关。现在很多地区、很多部门都在
进行‘最多跑一次’的改革，这将大大优化全
社会的营商环境。”

在丁佐宏委员看来，“最多跑一次”的意
义不仅是其内容本身，而且是从服务、政策、
制度、环境等方面优化政府供给，倒逼各级
各部门减权、放权、治权，形成完善的“一次
办结”机制，为企业和群众松绑减负，促进创
新创业，不论是“最多跑一次”还是“一次办
结”，关键都在于落实。

! ! ! !与人大代表由选举产生不同，政协委
员是协商产生的，先要经过“提名推荐”。根
据规定，推荐全国委员会委员名单，由各党
派中央、各人民团体、无党派人士、各个界
别等协商提出。在地方的全国委员会委员，
由各省、自治区、直辖市协商推荐。
此次参加全国政协十三届一次会议的

&0-名在沪全国政协委员中，由上海推荐
的全国政协委员共 &00名，另外 -名则是
工作地在上海、但由部队或民主党派中央
提名推荐的。他们是民盟的谢卫、民建的马
国湘，以及来自海军军医大学的李兆申和
夏照帆。

!月 !'日，)*名新任在沪全国政协委
员赴京参加了新委员培训。“新委员培训的
讲座非常密集，让我们在委员的职能、委员
的提案等等各个方面都有了比较深刻的认
识，为我们未来五年的履职工作打下了很
好的基础”，全国政协委员朱同玉说。
“作为新一届政协委员第一次参加培

训，尽管时间不长，但感觉收获很大，无论
是思想认识还是对履行职责都有新的认识
和提高。”全国政协委员王煜说，“我作为一
名工商联界别委员，要细致了解民营企业、
小微企业的真实情况，反映诉求和呼声，当
好社情民意传递的‘温度计’，为我国经济
社会高质量发展和民主政治建设作出自己
应有的贡献。为了提高提案工作质量，要切
实加强调查研究，坚持问题导向，深入基
层，真正把问题找准，把原因理清，把建议
提实。”
全国政协委员曹阿民表示，要履好职，

首先要调查研究，没有调查就没有发言权，
“作为在沪全国政协委员，我们要联系上海
的发展实际，多了解情况，多反映问题，这对
于国家的政策研究会起到一定作用。”
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